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在改革进程中，可怕的不是反对声音的出现，而是一

出现不同声音，改革就戛然而止。现实中，或是囿于既得利

益的阻力，或是担心不可掌控的风险，或是陷入“不稳定

幻象”，在一些人那里，改革的“渐进”逐渐退化为“不

进”，“积极稳妥”往往变成了“稳妥”有余而“积极”不

足。这些年来，一些地方改革久议不决，一些部门改革决而

难行，一些领域改革行而难破，莫不与此有关。

然而，“改革有风险，但不改革党就会有危险”。综观

世界一些大党大国的衰落，一个根本原因就是只有修修补补

的机巧，没有大刀阔斧的魄力，最终因改革停滞而走入死胡

同。对于当前各地各部门千头万绪的改革来说，面对“躲不

开、绕不过”的体制机制障碍，如果怕这怕那、趑趄不前，

抱着“多一事不如少一事”的消极态度，甚至将问题矛盾击

鼓传花，固然可以求得一时轻松、周全某些利益，但只能把

问题拖延成历史问题，让危机跑在了改革前面，最终引发更

多矛盾、酿成更大危机，甚至落入所谓“转型期陷阱”。

宁要微词，不要危机；宁要“不完美”的改革，不要不

改革的危机。

——摘自《人民日报》2012年2月23日评论部系列评论

“深化改革认识论”的首篇

最近进行的一次网上调查表明，

被问及看到“改革”这个词的第一反

应时，44%的人回答“有些兴奋”，

34%的人回答“有些不以为然”，

13%的人选择“有些抵触”，9%的人

选择“没什么反应”，后三项相加占

56%。交叉分析表明，表现为“有些兴奋”的主要是党政官

员和企事业单位高级管理人员，表现为“有些不以为然”的

主要是专业技术人员，表现为“没什么反应”的主要为企业

一般员工、私营企业主、个体工商户和农民，表现为“有些

抵触”的主要是离退休人员、农民工。表现出一般民众对改

革的普遍冷漠。由于网络调查特有的局限，一般老百姓对改

革的冷漠，可能会比这个结果更高。在这种“改革冷漠症”

背后的，实际上是有关改革共识的破裂，以及对目前“改革

进程”的分歧。

——清华大学社会学系教授孙立平

在科技领军人物与科技创新人才

培养问题上，应倡导科学精神与人文

精神结合。那些作出卓越成就的科学

大家们，普遍既具深厚的自然科学造

诣，又有高尚的人文情操。	

——中国科学院院士、

原清华大学校长顾秉林	

看病就得付钱。在我们这里好像天经地义。但是你们知

道不知道：全世界有两百多个国家，

看病要付钱只有二十几个国家，其他

国家看病就是不要钱。

——中国工程院院士、上海市

第九人民医院教授戴尅戎

大学是有生命的，大学的发展成

长应该以10年为衡量单位。大学最根

本的变化是教师层面的变化，而大学

聘一个教师一般是聘30年，二三十年

才换一个人；大学的排名每年都有起

伏，但是10年才能看出趋势，所以对

大学的发展变化的衡量是以10年为单位的。

新时代的大学精神要体现人文与科学、物质与精神、时

间与空间的完美协调。要以一种“大不自多、海纳江河”的

气势统领全局。新时代的大学精神，既不应是西方大学理念

的仿制，也不应是儒家书院的回归，而应该体现中国特色、

时代精神和文化特征。

——浙江大学校长杨卫	

当乔布斯想把音乐行业从传统往数字引的时候，他提出

一个诱人条件是七三开。内容方拿70%，苹果拿30%。后来延

伸到所有的APPStore软件里，第一是我把这个开放，第二大

头让你拿，这是一个革命性的步骤。这和新旧销售平台没关

系，这是一个人对创意行业的认知。有一些小游戏，比如《愤

怒的小鸟》，它的开发成本可能和一些大游戏没法比，但是它

同样能拿到大头。乔布斯刻意绕开当年那些分成者，他认为
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数字时代最好的办法是抛弃了很多中

间商，这是健康的，这是真正意义上

促进创意行业的。但你看中国的卡拉

OK版税分成，这是最最传统的没有

中间商的分配方式，我们版权方加上

词曲作者，加起来都不到46%。

——麦田音乐制作公司创始人宋柯

人体内有一组基因调控因子名叫“克鲁佩尔样因子”

（Klf），其中Klf15能够以24小时为周期改变自己的调控能

力，也就是说它具备了生物钟功能。研究人员通过蛋白质

组分分析的方法找出了Klf15的调控对象，竟然是一个名为

（KChIP2）的钾离子通道蛋白。顾名思义，这个蛋白质是心

肌细胞表面钾离子通道的重要组成部分，它直接决定了通道

的大小，而钾离子通过细胞膜的速度和心肌细胞收缩间隔期

的时间有关，也就是说，生物钟正是通过调节钾离子通道的

大小来控制Q-T间期的。

这是科学家第一次从分子机理上搞清了生物钟是如何控

制心血管系统功能的，这个发现有助于科学家研制出针对性

的药物，降低心血管疾病死亡率。对于普通人来说，这个发

现意味着我们应该尽量保持生活规律，如果万不得已必须打

乱生物钟的话，那就得小心心脏病。

——袁越（引自《三联生活周刊》）

尽管在过去几年，金融业和房地

产业“崩盘”触发了金融危机，但并

不意味着自由市场的整体危机。很多

人认为国家资本主义堪当自由市场制

度的替代品。

在过去三十年中，中国的经济

发展取得了惊人成就，但是，产值最高、最具活力的是私营

经济。中国的经济增长始于20世纪70年代末的开放私营经

济，私营经济的产值自此逐年增加。不能说是因为国有企业

占据重要地位，所以中国经济取得了较大增长；而应该说，

虽然国有企业占据重要地位，但是中国经济依然取得了较大

增长。

我认为自由市场制度并未面临真正的危机，金融和房地

产市场的错误做法在很大程度上都可以得到纠正。更重要的

是，要想减少贫困并维持长期增长，自由竞争式市场制度是

惟一可行之道。

——诺贝尔经济学奖得主加里·贝克尔

过去是“文革”，现在是开发，人们砸掉、拆掉、毁掉

代表着传统的古建筑和文物。学者评论“找不到任何一个国

家像我们这样急于践踏自己的文化。”陈丹青说，这是中国

人大气的一面，因为中国人最大的信仰是“活着”，使得两

千年来遍布全国的草根文脉被切断。

——北京梁思成林徽因故居、重庆蒋介石行营

相继被“维修性拆除”，三宝如是说

大的地标性建筑、第一高楼等

都是典型的商业社会里非常浮夸的现

象。这是对自己的文化、生活缺乏信

心，才会这样。越有自信的地方越是

不需要地标的，因为他就生活在那

里。这些非常商业，像广告那样，但

生活不是靠广告。

——建筑师王澍，

2012年荣获被誉为建筑界诺贝尔奖的普利兹克奖

47岁洗碗女工留剩菜给儿子被酒店开除，这则新闻让我

想起一个事例：1935年，纽约市长拉古迪亚旁听一桩庭审：

一位老妇为孙子偷面包被罚10美元，审判结束后，市长脱下

帽子放进10美元，说：“现在请每个人交50美分罚金，为我

们的冷漠付费，以处罚我们生活在一个要祖母去偷面包来喂

养孙子的城市。”所有人默默捐出50美分。

——新浪博友许文广

家庭教育是一门艺术，教育孩

子首先要尊重孩子，而不是为了管

着孩子。作为家长，最好的教育就

是“身教”。你什么都不用说，你

就做给他看。通过自己的努力改变

家庭的生活，我想这是家长对孩子

最好的教育。

——郑渊洁
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